

de sanchez albornoz a mugica herzog

■ Las declaraciones del lidel del PSOE Sanchez Albornoz al diario donostiarra «Unidad» (fecha 21 de Abril) tienen el merito de la claridad. «El unico liberal que queda en el mundo» (he ahí su auto-definición) habla del problema vasco con desparpajo ; y su opinión es representativa del social-imperialismo más feroz.

Empieza Sanchez Albornoz por decir que : «el gran problema de España es que los vascos no han pagado nunca lo que los demás». Esta afirmación es estrictamente FALSA ; e incluso opuesta en todo a la verdad. Los vascos pagan MAS QUE LOS DEMAS justamente, como se ve en el siguiente dato, que reproducimos como simple botón de muestra :

— Recaudado por Madrid en Euskadi Sur (1970) : 30 121 500 000 ptas.

— Invertido por Madrid en Euskadi Sur (1970) : 2 424 300 000 ptas.

— Deficit desde el punto de vista vasco par 1970 : 27 697 200 000 ptas.

El 91,96% de lo sacado de Euskadi Sur ha sido utilizado para reforzar la economía del Estado español fuera de Euskadi Sur.

En pago a ese esfuerzo permanente de FINANCIACION DE ESPAÑA desde Euskadi (y Cataluña), Euskadi recibe una incomprensión radical del problema vasco desde la extrema derecha a la extrema izquierda, incluido el PSOE naturalmente ; y buenos contingentes de guardias civiles, de funcionarios de todo tipo y de acusaciones de que «pagamos menos» que los demás.

Pero volvamos a Sr. Albornoz. Quien declara, en posición «liberal» bien clara, que «los vascos son los últimos que se han civilizado en España». Más aun : «los vascos son gentes rudas, sencillas, que además, se creen hijos de Dios... y no son más que unos españoles sin romanizar»... Lo cual no es un deshonor : los alemanes, los suecos y los finlandeses son también pueblos no romanizados ; ni es cierto, porque la romanización de Euskadi, incluso lingüística, es bien conocida de la gente informada.

Pero es éso lo que duele a Sánchez Albornoz : que los vascos somos ETNICAMENTE DISTINTOS. Como bien expresaba su compañero de partido Indalecio Prieto, cuando confesaba : «yo siento a Bilbao, pero no siento a Lekeitio».

Los dirigentes del PSOE son capaces en última instancia de comprender un país vasco NO VASCOFONO. Pero no pueden soportar que, a estas alturas, aun haya españoles incomprensibles cuando hablan esas lenguas «pre-románicas» insoportables. Los catalanes «son inteligentes» porque se les entiende, en parte al menos. Es el HECHO DIFERENCIAL LO INASIMILABLE.

Y de ahí esa sibilina puya de Sánchez Albornoz : «Hablen el vasco, si es que pueden ; porque la mayoría no lo sabe»... Quién tiene la culpa de que muchos vas-

cos ya no sepan vasco ? Cómo puede fingir no saberlo un historiador de profesión ? Las lenguas se pierden cuando son AISLADAS DE LA VIDA REAL ; cuando son convertidas en folklore y en dialecto familiar. Las lenguas se pierden cuando el Estado IMPONE UNA DIGLOSIA ETNOCIDA, barriendo la lengua nativa de la escuela, de la administración, de la prensa, de la televisión, del ejército, de la universidad ; que es exactamente lo que ocurre hoy en Euskadi. También el español se pierde hoy en Filipinas, Sr. Sánchez Albornoz ; y yo he tenido ocasión de comprobar, en América, la enorme tensión surgida en Perú entre los hispanófonos ante el reconocimiento de la lengua kéchua... Ustedes, en el PSOE, tienen TERROR A QUE LEKEITIO LEVANTE CABEZA, porque su ideología no es el federalismo, sino la etnofagia y el imperialismo.

Se nos dirá que ésa no es la línea del PSOE actual (si bien hay dos PSOE, y uno de ellos es el de Sánchez Albornoz). Pero «el otro», el de Felipe González/Enrique Mùgica, no ha dado un ejemplo que desaprobaría Sánchez Albornoz durante la bien conocida «tournee» del lider andaluz. El PSOE sigue negando el derecho «a la diferencia», A NO ROMANIZARSE por ejemplo. Toda oposición a la «romanización» es vista como «racismo» e incluso como «nazismo».

Y las recientes declaraciones de Mùgica Herzog, miembro del llamado Gobierno Vasco, no van a mejorar la situación («Punto y Hora», 16/31 mayo 1976). El «número dos» del PSOE nº 1 reconoce, al menos oficialmente, la necesidad de un Estado «federal» español, con un «autogobierno vasco». Pero ello no lo hace movido por una inquietud vasca, ESENCIALMENTE CULTURAL Y DIFERENCIAL, sino porque «el problema de las nacionalidades... es uno de los más graves de la actualidad».

Mùgica, a pesar de ser donostiarra y de ostentar un apellido vasco, no tiene ni UNA SOLA PALABRA en favor del derecho del pueblo vasco A LA DIFERENCIA (que es la clave del problema vasco por muchas vueltas que se le dé) ; y todo sugiere que Mùgica se ve obligado a admitir la dimensión federal a regañadientes. Todo indica así que el PSOE no ha modificado su posición RADICALMENTE ANTI-VASCA de su historia pasada.

Porque cual es la diferencia entre el vasco Mùgica y el no vasco Sánchez Albornoz ? Tal vez se nos explique. Pero la escisión de 1972 entre «los históricos» (PSOE nº 2) y «los actuales» (PSOE nº 1) es presentada por Mùgica como sigue: «Rodolfo Llopis pensó que el partido estaba a su servicio, y no él al servicio del partido». También se ha hablado de diferencias en lo referente a los pactos con el Partido Comunista. Pero nada indica que entre los «históricos» y los «no históricos» haya diferencias en lo referente al hecho vasco.

Y es esto lo trágico.

Porque el PSOE, mientras no condene con hechos fehacientes, la línea anti-vasca de sus líderes más preeminentes, no es, ni será visto, en los medios vascos, sino como punto de lanza del social-imperialismo español.

J.L. Alvarez Enparantza

du SUD

■ On vient d'arrêter à San Sebastian, quartier Herrera, 9 jeunes de 17 à 21 ans qui se réunissaient dans un local où on aurait découvert de la propagande illégale. Ces détenus sont Javier et Rosario MUGIKA ARREGUI, frères de deux autres (l'un en prison à Burgos, l'autre réfugié politique) — Maria Blanca MONREAL (17 ans) — José Javier ESNAL ARRIZABALAGA — José Agustin VELASCO — Miguel ECHEVESTE MENDIA — José Ramòn ZAPIRAIN — José Andrés ATORRASAGASTI — Ignacio OTAEGUI.

Leur accusation (polycopier des tracts) ne constitue un délit dans aucun pays libéral civilisé.

— A la prison de la Coruña, des prisonniers politiques dont plusieurs Basques de ETA avaient entrepris le percement d'un trou pour s'en évader... Ils ont été découverts. Ils y travaillaient depuis près de 4 mois.

A ce propos, lors de leur tournée de séduction à travers l'Europe, Areilza et Fraga avaient dit et répété que les prisonniers seraient peu à peu libérés pour le mois de Juin, et qu'il ne resterait qu'environ 100 prisonniers politiques dans les prisons espagnoles... Or, depuis ce temps-là, le nombre de prisonniers basques libérés a été quasi nul et celui des emprisonnés a doublé... Ces derniers sont actuellement près de 700. Il est vrai que ceux qui, pour nous sont des prisonniers politiques, ne sont pour la plupart, au dire de Fraga, que des «assassins» et «terroristes» coupables de Droit Commun.

— A Bilbao, l'Université de Deusto a été fermée jusqu'à nouvel ordre : Éléves et une bonne partie des professeurs sont d'accord pour condamner certaines mesures prises par le Ministre de l'Éducation concernant en particulier le programme d'Histoire... Les étudiants ont tenu des assemblées de protestation à l'intérieur de l'Université... La Police est intervenue. D'où, fermeture !...

— A Lasarte, après 4 mois de grève, la Direction vient de décider le licenciement de tout le personnel (2500 ouvriers). Le réembauchage se fera individuellement. Il y a quelques jours la police avait chargé une manifestation des ouvriers de Michelin qui sont fortement soutenus par la population.

— A Saint-Sébastien, deux librairies ont été plastiquées par les Christo-Rey, les librairies LAGUN et KUTXA. Les dégâts sont importants. Les librairies basques, souvent victimes de tels attentats, ont écrit au roi pour obtenir sa protection.

AVIS

■ Des lecteurs nous demandent certaines des photos publiées dans ENBATA. Ils peuvent maintenant se les procurer en s'adressant à la librairie NAFARROA, rue Jaulerry à Biarritz.